

# 地域包括ケアをリードする 医療と介護 Next

特集 意思決定支援

2015 Vol.1  
No.

6

## それぞれの役割 意思決定支援、

### 看護

座談会 一步先に行く支援  
終末期まで最善の生を

### 医療

在宅スタッフならできる  
選択肢を提案する役割  
医師を信頼できるか

### 介護

老いの過程と自己決定  
多職種の情報を総合的に  
引き算と足し算で自立を

### 自治体

ごみ屋敷とセルフネグレクト

### 好評！連載陣

- 介入を拒む人への介入  
—対談
- 外国人受け入れは  
—論点
- 在宅医療の将来は  
—診療日記
- 療養病床で在宅復帰8割超  
—病院発

利用者マイナンバーの扱い方

謹呈  
MCメディア出版



# PART

特集 ● 意思決定支援、それぞれの役割

2

## 医療

### どんな疾患でも認知症でも 在宅スタッフなら 本人の意思を引き出せる

“町医者”に徹し20年にわたって地域の人びとを支え続ける長尾和宏医師に、在宅での意思決定支援の奥義を聞いた。



ながお かずひろ  
**長尾和宏**

長尾クリニック院長。1995年に開業、外来と訪問診療で地域に根差した医療を追求する。日本尊厳死協会副理事長などを歴任。平穏死やがん治療などについて積極的に発言し、著書も多数。

#### 「自己」は欧米の概念 日本人は認識しにくい

高齢者医療・介護の世界で「自己決定支援」ないし「意思決定支援」という言葉が流行っている。しかし、

セント、1割に満たない（グラフ1）。まず、これが現状であると認識すべ

だ。有名な「我思う、ゆえに我あり（デカルト）」のフレーズのとおり、私は自分で考え、自分で決める。私どもあなたは別個の存在だ。これが欧米の考え方である。

自分の中では、「自己」は欧米由来の概念であつて、日本にはなかつたもの

もともと「自己」は欧米由来の概

かを決める場合、本人と家族は峻別



表1 希望しないと意思表示した処置

	点滴	中心静脈栄養	経鼻経管栄養	胃ろう	酸素療法	人工呼吸器	人工透析	心臓マッサージ	気管切開
医療療養病床(n=1919人)	3.6%	18.4	16.2	24.1	2.5	64.5	27.4	50.5	36.0
介護療養病床(n=1187)	3.5	28.0	16.3	26.4	3.1	66.3	32.8	48.6	46.0
介護老人保健施設(n=1202)	11.2	51.2	47.0	54.2	11.4	67.4	43.5	56.9	55.6
介護療養型老人保健施設(n=226)	2.7	41.6	22.1	37.2	4.9	69.9	35.0	58.4	42.0
特別養護老人ホーム(n=1325)	21.8	51.8	52.9	65.7	22.1	59.2	41.7	55.3	53.1
特定施設(n=941)	20.4	48.7	51.1	58.2	23.3	59.6	38.2	47.5	56.0
サービス付き高齢者向け住宅(n=140)	20.0	35.0	42.9	50.0	22.9	48.6	33.6	41.4	47.9
グループホーム(n=562)	17.6	43.1	44.1	60.5	27.2	50.4	39.0	42.7	49.6
在宅療養支援病院(n=663)	13.4	29.4	30.9	38.8	10.6	53.8	26.4	54.6	43.4
在宅療養支援診療所(n=1076)	13.3	36.7	35.2	44.9	15.1	50.4	34.8	50.9	44.8

出典：平成25年度老人保健事業推進費等補助金 老人保健健康増進等事業「長期療養高齢者の看取りの実態に関する横断調査事業」報告書、みずほ情報総研、2014年3月。

類に一筆サインするだけで終わるものが、日本では場合によっては1週間も2週間もかかる。まどろっこしいが、仕方のないことだ。それが、日本の文化に合ったACPなのである。

## スマホで動画を撮影

本人の意思を保存したいとき、文書（紙やデータ）に記録することが多いと思う。私は、動画の活用を提倡したい。スマホで簡単に動画撮影でき、保存もできる。書類と相対すると駄目苦しくなったりもするだろう。だから、ふと漏らす「俺、胃ろうは嫌だ」など偽りのない本人の言葉を、動画で残しておくのだ。

カンファレンスでその動画を見せて「(僕)本人はこんなふうに言つていましたよ」と共有する。決して誘導されたわけじゃない、自然な会話の中で出てくる本音。動かぬ証拠ともいえる（嫌なことだが、紙に書かれていることは第三者による捏造である可能性もないわけではない）。

## 平等に「まじくる」

私はケア會議でよく「まじくる」という言葉をよく使う。ごちやませになる、という意味だ。

ケアに携わるスタッフは、医療職

とか介護職とか色分けされて、なんとなく上下関係が作られる。でも本来、医療も介護も大切な命にかかわる大切な仕事だ。命の前では、医療と介護、どっちが偉いなどということはない。会議では、かかわっている皆が平等な、フラットな立場で話し合いたい。だから、まじくるなどで、意思決定支援をしていく。

病院の中は、そうはいかない。ヒエラルキーが厳然とある。えらいお医者さんがいて、下つ端の研修医がいて、看護師長、担当ナース、といふ形になっている。ケアスタッフはいないに等しく、そんな中で意思決定支援するという。

在宅では、ケアが主体になり、意思決定もまじくつた中で行われる。場合によつては、病院での決定と在宅での決定がまったく違つたものになることもありうる。ではどちらが信頼性が高いか。当然、在宅のほうが高い。

そうではなく、もっときめ細かく寄り添う。意思決定支援はそういう形でなければ意味がない。病院で想定しているのは、欧米流の書類のよう、指示書としての意思決定であつて、支援ではない。本当の意味で支援したり、スタッフ皆でプランニングしたり、そういうものが一切ない。だから、病院にあまり期待しない方がいいかもしれない。病院で出した結論が在宅では変わりうる。だから、この問題は、病院の退院調整ナースとか、若いドクターにもつと知つてほしいのである。

在宅でエンドオブライフ・ケアを受けてみたら「やっぱり、やめたくなかった」と生きたい」と変わった。

## きめ細かく寄り添う

意思決定支援はエンドオブライフケアがあることで、意識が変わることもある。病院医療は、そういう視点を欠く。上から目線で一方的に説明して、一筆書けと強要する。書いたら、それで終わり。DNR (Do not Resuscitate:「心肺蘇生を行わないでください」) ですね、ということで終わる。

そうではなく、もっときめ細かく寄り添う。意思決定支援はそういう形でなければ意味がない。病院で想定しているのは、欧米流の書類のよう、指示書としての意思決定であつて、支援ではない。本当の意味で支援したり、スタッフ皆でプランニングしたり、そういうものが一切ない。だから、病院にあまり期待しない方がいいかもしれない。病院で出した結論が在宅では変わりうる。だから、この問題は、病院の退院調整ナースとか、若いドクターにもつと知つてほしいのである。